
＜第1回｜回答者12名＞

①年代をお教えください

②本ワークショップの開催は何で知りましたか？（複数回答可）

・学校の先生の紹介
・区役所の地域振興室からのお声掛けです。
・代理で
・公⺠館
・参加者からどんな意見が出るのか興味があったから
・岡山市のホームページ
・市⺠協働企画総務課

③②で「人からすすめられて」「その他」を選んだ方は、具体的に記入
をお願いします。
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【参加者アンケートの結果】



④申込から受付までの流れは
いかがでしたか？ ⑤会場の雰囲気はいかがでしたか？

⑥ワークショップのテーマ設定は
いかがでしたか？

⑦ワークショップ全体を通して
いかがでしたか？

⑧⑦で回答した理由をご記入ください
・市⺠の声を拾う場としてこのような対話の場はとても良いと思う
・若者の意見を聞くことができました
・否定されないから安心して自由な意見を話しやすかったから。
・地域の魅力を再発見しました。・
・普段考えることがないことを様々に年代の方とお話しすることができて、良いきっか
けになりました。

・市⺠として、皆さんのお考えを直に聞けたこと。
・自由に発言できた。
・発言しやすい雰囲気だった
・様々な年代の意見を幅広く聞くことができ、新しい意見が非常に参考になったから。
・自由に意見が言えた
・共通の思いに触れることができた
・気づきがたくさんあった
・参加の方が真剣に取り組んでいたから
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⑨ご参加いただいた感想、お気づきの点、改善点などをご記入ください
・そもそもこのイベントをもっと多くの人に知ってもらって参加者を増やしたい
・お茶ありがとうございます！
・ファシリがいたのでスムーズでした
・皆さんのようぼう、意見が聞ける様に年代層をあつくしてほしい
・様々な職業や世代の人の意見を聞くことができ、現状をよく知ることや、新しい発見
につながった。

・もっと時間が欲しいですね。始まったらあっという間でした！
・有意義な時間でした。ぜひ、小学校や中学校でもしていただきたいです。
・これからの岡山、東区の発展がたのしみ
・回数を重ねることが重要
・ファシリテーターがいるのがよかった
・岡山市の交通利便性について、改善を求める声が多かったことが印象的であった。
・たくさんの気づきと学びをいただきました
またこういう機会を作って下さい。
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＜ 第2回｜回答者16名＞
①年代をお教えください。

②本ワークショップの開催は何で知りましたか？（複数回答可）

③②で「人からすすめられて」「その他」を選んだ方は、
具体的に記入をお願いします。
・先生、大学の先生、大学、教授
・大学の講義内で、先生の方からのお知らせで知りました。
・大学の先生に地域のことを話し合う場としてワークショップに参加してみては
いかが？とオススメを受けまして、参加してみようと思いました。

・大学の講義で教授からすすめられて行きました
・岡山ESD推進協議会
・市役所の方から案内が届いたので、参加しました。
・父が市役所の職員だから
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【参加者アンケートの結果】



④申込から受付までの流れは
いかがでしたか？

⑤会場の雰囲気はいかがでしたか？

⑥ワークショップのテーマ設定は
いかがでしたか？

⑦ワークショップ全体を通して
いかがでしたか？

・自分の意見や他人の意見を聞いて楽しく岡山について学ぶことができた
・これまでの様々な体験からのナマの課題やそれを元にした具体的なありたい姿に
ついて声出しがされた。もう少し時間があれば、さらに広い視点でのありたい姿を
バックキャストの視点で伝えられたのてはないでしょうか。

・グループで話し合う中で私では気づかなかった岡山市の魅力と課題を発見できて
よかったと思ったからです。

・岡山市の魅力について、再発見できるいい機会になりました。
また、こういうイベントがあればぜひ参加したいと思います。

・自分が普段体験しないことなのでいろいろな刺激を受け自分が成⻑を実感しました。
世界の見え方が変わりました。全体の雰囲気もよく、話しやすかった

・グループで意見をまとめてそれを出すのが凄く良かった
・みんなが自分の意見を話せるような雰囲気で正解不正解がない話し合いっていうのが
いいと思いました。

・色んな年代の方々と交流でき、それぞれの考え方や発想などを学ぶことができ
とてもよい経験になりました、

（次ぺージへ続く）

⑧⑦で回答した理由をご記入ください
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・岡山の宝は？から始まる３つのテーマは、初心者にとって取っ付きやすく、
自分の意見を気軽に出しやすかったし、仲間の意見を聞いて参考にしながら、
更に膨らませていく進行の仕方が、スムースな流れを作った。

・市役所ご担当、進行役、ファシリテーターの皆さんが、参加者からみて親しみやすく
良い雰囲気を作ってくれていた。

・自分が若い頃には、この様な機会があっても、参加する志も勇気も無かったと思うが、
今回参加していた若者たちの、屈託無い直向きで真摯な姿勢に感心した。次に繋げて
議論を深める布石になったと思う。

・様々な意見を聞くことができ、自分と違った意見だったので、
とてもためになったからです。

・意見が言いやすく、ファシリテーターの進行もスムーズだった。
自分の意見を楽しく交流できたし、新たな視点を取り入れられたりして
参加してよかったと思った。

・楽しいと思えたからせっかくの日曜日を無駄にした気にはならなかったから
・岡山市のことについて深く考える機会になったので、参加してよかったです。
・グループワークや共有の場面を通して、新たな視点や考えを得ることができた
ためです。岡山市について改めて深く考える貴重な機会となりました。

・たのしかった

・今日はこのような場に参加できたことありがとうございます
10年後は、その先の通過点です。国際公約の2050年カーボンニュートラル実現に
向け、市⺠・企業に向け、いつまでに何を実現してもらうのか、行政としてそれを
どのように支援伴走するのかを明確にされることが必要ではないでしょうか。
カーボンニュートラル実現だけでなく、資源循環共生圏の並行実現も大きな課題で、
こちらも市⺠の参画が不可⽋だと考えます。

・こういう場で話し合いができたくさんの意見が聞けてよかったです。
非常に楽しいワークショップで、気づきも多かったです。
今日はありがとうございました。

・本当に違う視点からの意見があり、具体性・創造性が蓄えられたなと感じました。
・自分の意見だけでは無く、他人の意見を取り入れる事でこんなことがあるんだと
新たな発見が出来良かったと思いました

⑨ご参加いただいた感想、お気づきの点、改善点などをご記入ください
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＜第3回｜回答者12名＞
①年代をお教えください

②本ワークショップの開催は何で知りましたか？（複数回答可）

③②で「人からすすめられて」「その他」を選んだ方は、具体的に記入
をお願いします。

・学校の掲示板
・大学教授勧められて
・会社
・学校からの紹介
・ESDかなにかのメーリングリスト
・勤めている会社の人間からすすめられました。自分が行なっている業務に活かせそう
であったと同時に、岡山市⺠としても、市の方向性に関わることができると思ったか
らです。

・岡山市から直接の情報
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【参加者アンケートの結果】



④申込から受付までの流れは
いかがでしたか？ ⑤会場の雰囲気はいかがでしたか？

⑥ワークショップのテーマ設定は
いかがでしたか？

⑦ワークショップ全体を通して
いかがでしたか？

⑧⑦で回答した理由をご記入ください

・いろんな世代が話せるのはよかったです。それを受けて、行政がどう感じてるの
かも聞きたいと思いました。

・グループ活動
・話しやすい環境だった。
・老若男女いろんな世代の話を聞けて面白かった
・多世代の方の意見を聞けた
・若い世代と交流でき、異世代の考え方などを知れ学ぶことができた
・自分自身は高校生だが将来携わりたい分野と大きく関わっていてためになること
が沢山聞けたから

・いい内容でした
・設問が難しいところもあったけれど、世代それぞれの意見を尊重できる雰囲気が
あった

・同じグループのファシリテーターの方がとても上手に意見を引き出してくれてみ
んなが活発に意見出せてとても良い時間になりました！

・普段話すことのない世代とお話することができ、勉強になりました。
・多世代でこれからの岡山市を話し合えたのがよかったです。
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⑨ご参加いただいた感想、お気づきの点、改善点などをご記入ください
・2.3のワークが似てたので、そこを1つにしてもっと⻑く議論してもいいかなと思
いました。

・勉強になりました。ありがとうございました！
・参加しやすい
・特にない
・毎回付箋を使うのは面倒だと思った
・もう少し人数が多いといいと思います。ファシの方がいて勧めやすかったです。
ありがとうございました。

・ネガティブな内容について改善策など検討したり、より深掘りした内容もあっても
良いかと思った

・特になし
・楽しかったです
・ご準備をいただきありがとうございました！
・特にないです。参加できて良い刺激になりました。行政の方に、直接伝える機会は
いいと思いました。

・またこのような機会をお願いいたします。
・時間の関係もあるかと思いますが、課題を出す場もあればよかったかと思います。

2回シリーズなど。
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＜第4回｜回答者12名＞

①年代をお教えください

②本ワークショップの開催は何で知りましたか？（複数回答可）

③②で「人からすすめられて」「その他」を選んだ方は、具体的に記入
をお願いします。
・南区職員
・南公⺠館職員さん
・学校の先生からの案内
・庁内のメール
・SNS
・ESD推進課からのメール
・インターンで職員の方に勧められた。
・父からの紹介

47

【参加者アンケートの結果】



④申込から受付までの流れは
いかがでしたか？

⑤会場の雰囲気はいかがでしたか？

⑥ワークショップのテーマ設定は
いかがでしたか？

⑦ワークショップ全体を通して
いかがでしたか？

⑧⑦で回答した理由をご記入ください
・いろんな年齢の方と話し合えたことで岡山をいろんな視点から見て、アイデアを出
すことができた。

・高校生の自分の目線からはわからないことを大人や男性女性、子育て世代、高齢者
など多くの目線で考えたことを知ることができました。また、岡山市について深く
考え、振り返る有意義な時間になったからです。

・意見を出しやすい場でした、ファシリのかたありがとう
・世代を超えてたくさんの人と意見交流ができ、自分の視野が広がったから。
・時間や人数が適当だった
・みなさんの意見交換が活発でした
・意見を積極的に言いやすくなるような環境づくりが整えられていたから。
・岡山市の現状とともにいろんな視点を持つ世代の方々の考えを知れた。
・高校生との活発な意見交換が出来た。
・学生さんから年上の方、他業種の方と色々なお話ができて良かった。「他の方の意
見を否定しない」などの前置きもあったので、肯定的なワークショップになりまし
た。

・世代が違って意見多様だったから
・話し合いの時間配分、テーマ設定のおかげで全員が意見を出して、みんなで話し合
える時間になった。

・普段喋らないような方との意見交換が出来たこと
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⑨ご参加いただいた感想、お気づきの点、改善点などをご記入ください

・自分が次の世代として岡山をどう活性化させていくべきか考えを深めることができ
た

・大変和やかな雰囲気でアイデアをたくさん出すことができ、聞いてさらに考えるこ
 とができました。岡山市について魅力を振り返ることができて楽しかったです。
ありがとうございました。

・楽しかったです
・雰囲気もよく参加してほんとに良かったなと思いました。
・オブザーバーの方も参加してもよかった。
・良き機会をありがとうございました
・参加する前は不安だったけど周りの方々が優しくて楽しかった。このような機会を
用意してくださりありがとうございました。

・参加人数のせいだと思うが、もう少し色々な世代と話せればよかった。
・この会に参加すると岡山市の何に生かされるのか、参加前のチラシではあまりよく
わからなかった。

・面白かったが市政に反映されるかが課題と思う
・来る前はとても緊張していたが、アイスブレイクから朗らかな雰囲気の中でリラッ
クスして話し合いができてとてもよかった。

・ワークショップを一企画だけではなく、各事業所や学校等で従業等の一環として盛
り込んで考えて行けるようになればいいかなと思う
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①年代をお教えください ②本ワークショップの開催は
何で知りましたか？（複数回答可）

④申込から受付までの流れは
いかがでしたか？

⑤会場の雰囲気はいかがでしたか？

⑥ワークショップのテーマ設定は
いかがでしたか？

⑦ワークショップ全体を通して
いかがでしたか？

＜４区集計＞
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第1回（東区） 会場の様子
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第2回（中区） 会場の様子
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第3回（北区） 会場の様子
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第4回（南区） 会場の様子
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